
新华每日电讯
本报网址：http://www.xinhuanet.com/mrdx新华网网址：http://www.xinhuanet.com 国内统一连续出版物号 CN11-0209 邮发代号 1-19

新华通讯社出版
2017 年 7 月14 日 星期五 丁酉年六月廿一 今日16 版 总第 08962 期

新华社北京 7 月 13 日电(记者刘华)国家主席习近
平 13 日在钓鱼台国宾馆会见加拿大总督约翰斯顿。

习近平指出，中加两国都是亚太地区重要国家，在实
现各自国家发展、应对全球性挑战方面，拥有重要共同利
益和广阔合作空间。近年来，中加关系总体保持良好发展
势头，为两国人民带来实实在在的利益，也促进了亚太地
区乃至世界和平、稳定、繁荣。中方愿同加方保持高层交
往，用好各层级对话机制，扩大政府部门、立法机构、政党
之间和各界的交流。双方要始终从战略高度和长远角度
出发，尊重彼此核心利益和重大关切，一道努力，推动中
加战略伙伴关系不断向前发展。

习近平强调，中加双方应挖掘潜力，深化经贸、执法、
科技、人文等领域交流合作，扩大优势互补，促进互利共
赢。双方要尽早启动自由贸易协定谈判，提升两国贸易水
平，扎实推进能源资源、现代农业、清洁技术等领域务实
合作。中方愿同加方扩大教育、文化、青年、旅游、冰雪运
动等领域交流合作，夯实中加关系社会和民意基础。双方
要加强在多边事务中的协调和配合，共同维护联合国权
威，积极应对气候变化等全球性问题。

约翰斯顿表示，加中友谊源远流长，人民间友好交往
日益密切。加拿大高度评价中国在可持续发展、减贫、环
保、科技等领域取得的巨大成就。加方愿同中方密切高层
交往，加强经贸、科技、体育等领域交流合作，密切国际和
地区事务中的沟通协调。

会见后，习近平与约翰斯顿共同见证了两国文化体
育等领域合作文件的签署。

杨洁篪等参加会见。

习近平会见加拿大总督

新华社北京 7 月 13 日电(记者王慧慧)国务院总理李克
强 13 日下午在中南海紫光阁会见加拿大总督约翰斯顿。

李克强表示，当前中加关系进入稳定健康发展的新阶
段。习近平主席同你举行富有成果的会见。中方愿同加方密
切高层交往，增进政治互信，深挖能源矿产、基础设施建设、
科技创新、中小企业等领域合作互补潜力，积极推进自贸商
谈，共同发出支持自由贸易、促进世界经济复苏的积极信
号。扩大教育、旅游、体育特别是冬季运动方面的交流与合
作，推动中加关系全面向前发展，更好实现互利共赢。

在谈到应对气候变化问题时，李克强指出，应对气候变
化是国际社会的共同责任。中国将坚定履行《巴黎协定》承

诺，坚持共同但有区别的责任原则，落实应对气候变化的措
施，这既是我们作为负责任发展中大国的责任担当，也是中
国转变经济发展方式的内在需要。我们愿同加方在清洁能
源等领域深化合作。

约翰斯顿愉快地回忆了中国改革开放以来自己多次访
华的经历，赞赏中国取得的发展成就。他表示，当前加中高
层往来密切，合作不断取得积极成果，未来发展空间更加广
阔。加方愿同中方共同努力，传承好加中友谊，在科技创新、
教育、应对气候变化等领域加强合作，共同办好 2018 年加
中旅游年。加拿大愿为中国成功举办 2022 年冬季奥运会提
供支持。

李克强会见加拿大总督
新华社里斯本 7 月 12 日电

(记者韩墨、章亚东)应葡萄牙议
长罗德里格斯邀请，全国人大常
委会委员长张德江 10 日至 12 日
对葡萄牙进行正式友好访问，在
里斯本分别会见总统德索萨、总
理科斯塔，与议长罗德里格斯举
行会谈。

会见德索萨总统时，张德江
首先转达了习近平主席的亲切问
候。张德江说，中国和葡萄牙是相
互理解和尊重、彼此信任和支持
的好朋友好伙伴。近年来，中葡各
领域合作充满活力、成果丰硕，两
国关系正处于历史最好时期。希
望双方牢牢把握住中葡关系正确
发展方向，增强政治互信和战略
协作，照顾彼此核心利益和重大
关切，共同推动双方互利合作取
得更多实实在在的成果，更好地
造福两国和两国人民。张德江说，
中方高度重视发展中欧关系，希
望葡萄牙作为欧盟重要成员，继
续为推动中欧务实合作和中欧关
系发展发挥建设性作用。德索萨
请张德江转达对习近平主席的良
好祝愿，表示葡方愿与中方一道，
抓住时机，深化合作，把两国领导
人达成的重要共识和重大合作项
目落到实处，推动葡中全面战略
伙伴关系更上一层楼。

会见科斯塔总理时，张德江
指出，习近平主席提出的“一带
一路”倡议，得到国际社会广泛
赞誉，取得一批重要早期成果。
葡萄牙地理位置优越，是“一带一
路”的重要支点，中葡互利合作潜
力巨大、前景广阔。希望双方在
“一带一路”框架内深化务实合
作、实现互利共赢。科斯塔表示，
葡萄牙是“一带一路”建设的积极
支持者和参与者，愿同中方深化
新能源、农产品、基础设施等领
域合作，促进文化、教育、旅游等
方面交流。葡方欢迎更多中国企
业赴葡投资，并将提供公平便利
的营商环境。 （下转 2 版）
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新华社昆明电(记者唐卫彬、王长
山、侯文坤、庞明广、刘慧)马樱花盛开
在云南省禄劝彝族苗族自治县的山坡
上，坚韧不拔，红艳似火，成片如海。

在当地人心中，马樱花是奋斗花，
是红军花，是团结花。红军精神成就它
的底色，战天斗地的气概铸成它的风
骨，各民族携手共进汇聚它的特质。

在国家级贫困县禄劝，48 万各族
群众正齐心协力，攻坚克难，矢志不渝
向贫困宣战，彝乡苗岭谱写着一曲壮
丽的马樱花礼赞。

一种干劲自强坚韧

群山横亘、山路难行……禄劝，古
语称“洪农碌券”，意思为很多石头的
山梁。在这片梨叶状的土地上，山区占
98%，峰峦重叠，一望无际。

交通闭塞，水源缺乏。贫穷，长期
在这片土地上肆虐———

有的村寨走路三小时才能取到饮
用水，出村一公里才能找到手机信号，
困难群众甚至面临断炊之忧。

病、灾、缺土地、缺技术…… 12 种
致贫原因，解决哪种都不易！

这是一场必须打赢的战役！绝对
不能向困难低头——— 在全国上下吹响
脱贫攻坚集结号时，禄劝人在党和政
府带领下，激发出自强坚韧的干劲。

阿角岔村就是这种干劲的缩
影———

当年的阿角岔村，望见金沙江但
没水吃，雨水足的年份才能吃到大米。一到大旱年份，田地干涸，生活
不便，连孩子都要带着小水罐去一公里外的小水潭背水。

如今，由山顶引来的渠水清澈奔流，滋润着这方水土。金沙江畔
的山坡上，一阶阶梯田栽满了水稻、小葱……

“这水渠是村民拿命换来的。”村民邹鲁华感慨。
砸锅卖铁，也要修条水渠！邹鲁华带领全村 75 人每人凑了十块

钱，没日没夜地挖了半年多，终于修通了这条通往山顶水源、长四公
里多的水渠。

“水改变了村子的命运。”邹鲁华说，现在政府出资加固水渠，还
在村边修了大型蓄水池，用水问题彻底解决了。

再大的石头也要搬走！和阿角岔一样，禄劝人在脱贫攻坚中自强
不息，奋斗不止。

乡干部基本没有双休，老人孩子生病没空照料；几位刚参加工作
的女孩子累得直掉眼泪，可到屋外面哭一通就又回来接着干；村民白
天忙着盖房子，晚上头上顶着电筒到地里去栽烤烟；全力开掘，硬是
在山间凿出通往 8 户人家的“孤岛”二道坪的进组路……不等不靠要
干起来！

2016 年以来，全县硬化通村道路 1595 公里，新(改扩)建通村道
路 693 公里；通过实施集镇供水改扩建、农村人饮安全巩固提升等项
目，解决 12 . 63 万人饮水安全问题；建档立卡贫困人口医疗保险、大
病保险覆盖率均达 100% ……

靠着干群同心、宁可脱几层皮的干劲，今天的禄劝，不少贫困群
众正在走出困境。

12 岁的张认走进了宽敞的教室、40 岁的王群明新买了装载机
干工程、81 岁的潘志荣搬进新房……

“今年马樱花开得格外红。”一辈子与贫穷抗争的邹鲁华望着大
山，由衷感慨说，“今后的日子肯定越来越好！”

一种精神世代传承

“老乡，江水为何这么大？”
“好多条小河小溪汇流到江里。”
“就像我们的队伍也是越来越壮大！”
“金沙水拍云崖暖。”红军当年经过禄劝，爱民助民，深得百姓拥

护。在皎平渡镇，曾有 36 名船工帮助红军渡过金沙江。当时红军战士
和船工的一则对话故事，深深刻在皎平渡镇皎平村支书毛洪银的心
里。

在脱贫攻坚战役中，党员干部就像红军一样，一心为民的初心不
变，本色未改。

80 多年后的今天，金沙江湍急依旧，皎平渡已换了容颜。修路、
建桥、盖房、教技术、搞电商，在党和政府的关怀下，昔日渡口小村日
新月异。 (下转 2 版)
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据新华社沈阳 7 月 13 日电(记者于力、孙仁斌)位于苏
子河下游的古楼村隶属于辽宁抚顺新宾县上夹河镇，一年
多前还在河边摆放的脏乱垃圾池不见了，取而代之的是古
朴典雅的水岸长廊和美丽花草。像古楼这样找不到垃圾的
村在全县还有 25 个，作为试点村，他们为全县全面推行垃
圾分类减量积累了经验。

新宾县是全国生态建设重点县，“山上绿树葱葱，山下
垃圾成堆”是这个县多年的真实写照。县委书记那学成说，
农村的垃圾基本上散倒在村边、道边、沟边、河边，整治农村
垃圾一直在搞，但突击式、运动式的整治并未改变“脏乱差”
状况。

针对顽疾，2016 年初，新宾县提出实行“政府主导、农
民主体、妇女主力、社会参与”的办法，推行垃圾分类减量，
全县 181 个行政村，第一年启动 26 个试点村，2017 年启动
87 村，第三年全县铺开。

在古楼村村民李广珍家，记者看到在院里菜地一角，一
块蓝色的大塑料布蒙在一个坑上面，李广珍告诉记者，剩菜

剩饭都倒在坑里留着沤粪，炉坑里的草木灰也是好肥料，倒
到地垄里，种的土豆、地瓜不长疤。“那些塑料瓶是等着卖
的，那些秸秆直接烧大锅”，李广珍说，只要动动手分一分，
什么垃圾都能派上用场。

记者在这个县的胜利村、李家村、下青村、大琵琶村等
几个村了解到，村里有专门的封闭垃圾车定时收集各户分
类垃圾，可沤粪的垃圾可以自留也可送到村公共沤粪池，成
肥后分回农户；可卖垃圾由村里定期联系废品回收；可燃垃
圾在自家坑烧掉；建筑垃圾由村民自行填坑平整村路或由
村里收集统一使用；电池、农药瓶等有毒有害垃圾由村里统
一收集送相关部门科学处理。

“泔水开门泼，垃圾随处扔”是农户多年养成的习惯，记
者在部分试点村看到，各村结合本村实际采取不同的办法
转变村民观念，适应垃圾分类。

平顶山镇党委书记盖克鑫拿给记者一张宣传画，上面
是一只五指分开的手，手掌上写“生活垃圾分类利用‘五指’
法”，五个手指上分别写有“可腐烂的堆肥造粪、可燃烧分解

燃烧、可卖的积攒变卖、可二次分拣的暂时存放、其他垃
圾”。盖克鑫说，这是他们向农户讲解的五个手指分类明
白卡，通俗易懂，在推行的过程中有的要入户讲解 10 多
次，才能说服。

记者在调研中了解到，26 个村能够顺利推行垃圾分
类，还在于充分发挥和调动了农村妇女积极性。李家村妇
联主席于喜莲说，农村妇女是垃圾分类的主角，我们经常
将村里妇女聚集到村妇女之家，边吃边玩边讲垃圾分类，
说一说就都说通了。

经过一年多的推进，26 个试点村垃圾分类减量取
得初步成效。据了解，26 个试点村垃圾产生量平均减少
70% 以上，保洁人员减少 11 人；垃圾箱(池)取消了 411
个，环境卫生运行费用由年 86 万元减少到 60 万元。

2017 年，新宾县又启动了 87 个村，记者在新启动
的几个村看到，垃圾分类工作正在稳步推进，村民的观
念已发生重大变化，正努力适应垃圾分类的新的生活
方式。

村里的垃圾去哪儿了
辽宁省新宾县推行

垃圾分类减量见闻
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“天坑村”的

“通天路”

习近平推动解决的

六 件 百 姓 关 切 事
一个村庄，被大山、河

流阻隔。过去，一条溜索是
孩子的求学路。现在，一条
大路是孩子的上学路。

扫描二维码，观看
《别了，云端上的求学路》

■新媒接入

▲ 7 月 13 日拍摄的河南三门峡黄河公铁两用特大桥施工工地。河南
三门峡黄河公铁两用特大桥连接黄河南北两岸，是蒙华铁路煤运通道、山
西运城至河南三门峡铁路及山西省、河南省规划的运三高速公路跨越黄
河的共用桥梁，计划 2018 年年底建成完工。 新华社记者朱祥摄

三三门门峡峡黄黄河河公公铁铁两两用用特特大大桥桥跨跨越越黄黄河河

砥砺奋进的五年
重大工程巡礼
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提起北京来的贾博士，住在甘肃省靖远县若笠乡若笠村的村民
们纷纷竖起大拇指，说他是个种田的好把式。

2014 年，博士贾存勤放弃了北京一家医药企业的近百万年薪，
毅然回到家乡靖远县，帮助当地农民用梭梭苗和肉苁蓉种子给秃岭
“植发”，既保持了水土，也给群众带来了真金白银。

贾存勤介绍，梭梭耐旱、耐盐碱，而肉苁蓉为寄生植物，其寄主就
是梭梭。肉苁蓉是我国西部地区的名贵中药材之一，可以有效利用荒
山和撂荒地。“这些植物不争地、不争水。”

记者日前来到若笠乡，站在黄土梁放眼望去，翠绿的梭梭点缀在
附近的九道黄土梁上。若笠村的精准扶贫户贾科祖介绍，当地十年九
旱，过去种粮食作物常常白忙活一年。从去年开始，他把家里撂荒的
40 多亩土地流转给贾存勤种植梭梭和肉苁蓉。“除去每年的土地流
转金之外，我给贾博士打工每年还有 24000 元收入。”贾科祖说。

贾存勤是北京大学生药学博士，曾从事药用植物栽培和新药开
发。他之所以敢鼓足勇气暂别妻儿、放弃北京的“金饭碗”，回到家乡
创业，是因为他坚信“梭梭和肉苁蓉生态效益、经济效益双赢，在靖远
一定能种成。”他说，自己帮助的农民已经获得了经济效益。

42 岁的刘仙民是靖远县石门乡茨滩村村民，2015 年 4 月，他本
想在自家近 20 亩撂荒地种植枣树。后来，在贾存勤指导下，他用撂荒
地上的红柳树根引种肉苁蓉成功。2016 年收获了 5000 多斤鲜货，毛
收入 3 万多元。“今年我还要继续扩大种植规模。”刘仙民说。

如今，贾存勤已在靖远的若笠、糜滩、北滩等 7 个乡镇成功引种
梭梭和肉苁蓉，规模近万亩。

靖远县林业局局长杨虎城表示，目前，当地适合种植梭梭和肉苁
蓉的荒山和撂荒地约 28 万亩，已种植超过 15000 亩梭梭。“我们计划
用五至十年时间，把梭梭种植规模扩大到 10 万亩。”

(记者程楠)新华社兰州 7 月 13 日电

秃岭“植发”惠农民
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